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Presentan acción legal por obras 
de salmonera en río San Pedro 

  

rechazo. El Movimiento Río San 
Pedro sin Salmoneras ingresó 
un recurso de protección ante 
la Corte de Apelaciones de 
Valdivia, con el objetivo de 
frenar el proyecto de la 
empresa Salmones Antártica 
S.A que en lo inmediato 
está afectando a cuatro 
comunidades indígenas. 

Daniel Navarrete Alvear 

daniel navarrereGausrabuldiia.cl 

1 Movimiento Río San 
Pedro sin Salmoneras 

presentó ayer una pri- 
'mera acción judicial 

parafrenar las obras deun pro- 
yecto de piscicultura que se 
pretende instalar en el río. Co- 
rresponde a la iniciativa “DIA 

Río San Pedro”, de la empresa 
Salmones Antártica S.A. 

En la Corte de Apelaciones 
de Valdiviafue ingresado un re- 
curso de protección contra la 
Municipalidad de Los Lagos, 
que mediante la resolución N* 
05/25 del 21 de enero de 2025, 

de la Dirección de Obras Muni- 

cipales, otorgó el permiso de 
edificación. Dicha acción, se- 

gúnse lee en el recurso de pro- 
tección, “constituye un acto ile- 

gal yarbitrario” por haber vul- 
nerado el proceso de consulta 
indígena previo a la interven- 
ción. En lo inmediato, lo ante- 

rior está afectando a las comu- 

nidades indígenas Saturnino 

Leal Neiman, Kimey Che Ma- 
pu, Rupallán “Supray Anti” y 
Fideliza Huaiquimilla. Todas 

están en el área de influencia 
del proyecto (una de ellas a so- 
10100 metros) y son represen- 
tadas porlaabogada Alejandra 
Donoso. 

“Sepresentó esta acción de 
protección en favor delas co- 
munidades, pero no son solo 
las comunidades las que de- 
fienden el río ni las quese opo- 
nena.este mal proyecto para la 
cuenca ensu conjunto (...)tam- 
bién vamos a impugnar admi- 
nistrativamente el permiso de 
edificación y también estamos 
evaluando todas las acciones 
del ordenamientojurídico esta- 
blece, para poder impugnar 
también la Evaluación Ambien- 
tal de este proyecto, que la- 
'mentablemente nos pone en 
un vacío legal del cual se está 
aprovechando laempresa”, di- 
jo Donoso. 

ANTECEDENTES 
“DIA Río San Pedro” fue califi- 
cado comoambientalmente fa- 
vorable en la Resolución deCa- 
lificación Ambiental N'30 del 4 
de marzo de 2008. 

En el documento además 
se entregan detalles de la pro- 
puesta: “La instalación de una 
piscicultura parala producción 
de ovas, alevines y smolt; para 
ello contempla la construcción 
de infraestructura de capta- 
ción, aducción, sistemas de dis- 
tribución y alimentación de 
agua, estanques exteriores pa- 
raalevines y smolt, salas dein- 
cubación y alevinaje, oficinas, 
bodegas, servicios higiénicos, 
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Tema del día 

2 1 de enero 
de 2025 es la fecha en que la Dirección de Obras Municipales 
de la Municipalidad de Los Lagos, otorgó el permiso de edifi- 
cación para las obras de la salmonera. 

2008 fue elaño 
en que el proyecto llamado “DIA Río San Pedro” fue calificado 
como ambientalmente favorable en la Resolución de Califica- 
ción Ambiental N*30 del 4 de marzo. 
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300 estanques 
de distintos diámetros, para captar agua del río San Pedro, es- 
tán consignados en el proyecto, según consta en el documento 
de la RCA lograda hace 17 años. 

  

(viene dela página anterior) 
edificio para administración y 
personal, y departamento del 
residente. Se instalarán 400 ba- 
teas y 300 estanques de distin- 
tos diámetros, con uso de agua 
dulce captada del río San Pe- 
dro, con una producción espe- 
rada de 11.000.000 de ejempla- 
resalos 5 años, equivalentes a 
871,735 toneladas de salmóni- 
dos”. 

Junto con cuestionar la fal- 
ta de una consulta indígena 
previoa lasobras, desdeelMo- 
vimiento Río San Pedro SinSal- 
moneras cuestionaron el he- 
cho de que han pasado 17 años 
desdela Resolución de Califica- 
ción Ambiental y que la situa- 
ción actual es diferente. 

“Hay unalínea de base radi- 
calmente distinta, la resolución 
fue bajo una legislación que ni 
siquiera está vigente y si la em- 
presa tuviera las intencionesde 
respetar la institucionalidad, 
entonces deberían sometersea 
un proceso de evaluación des- 
de cero, que eslo que corres- 
ponde después de casi veinte 
años deinactividad”, indicó Or- 
nella de Pablo, vocera del mo- 
vimiento que se constituyó en 
noviembre del año pasado. 

Y agregó: “Lo quenosotros 
notamos es la actitud de apro- 
vecharse de los vacíos legales 
que existen. No tenemos la in- 
tención ni de conversar ni de 
negociar con la empresa por- 
que yasabemos que su disposi- 
ción es de imponerse en un te- 
rritorio, sin respetar la consul- 
ta indígena y mucho menos la 
consulta ciudadana. Nuestra 
postura es que la empresa sim- 
plemente se tiene que 

  

CUESTIONAMIENTOS 
Gonzalo Lara, alcalde de Máfil 
y presidente de la Asociación 
de Municipios para la Conser- 
vación de la Biodiversidad del 
Río San Pedro, acompañó ayer 
el ingreso del recurso de pro- 
tección. En la ocasión, reiteró 
su posición sobre el tema. 

“Somos opositores tajantes 
desta iniciativa, pero también 
entendemos que está cum- 
pliendo con los requisitos para 
su instalación. De igual mane- 
ra, vamosa seguir trabajando y 
apoyando estas acciones lega- 
les que las institucioneslocales 
están presentando contra sal- 
monerasy através de la Asocia- 
ción de Municipios, seguire- 
mos verificando cuáles son las 
acciones legales que se pueden 
tomar para que la instalación 
de cualquier tipo de empresa 

    

     

Esclaro y no existe 
discusión en ello, es 
que este proyecto es 
nocivo para el territo- 
rio, para la comuna 
de Los Lagos y para 
toda la cuenca del río 
San Pedro. Se preten- 
de instalar una salmo- 
nera en situación irre- 
gular y obsoleta”. 

Ana María Bravo 
Diputada por Los Ríos 

que pudiera afectar nuestro 
medio ambiente, cumpla con 
las normativas que se estable- 
cen para ello”, aclaró. 

La alcaldesa de Valdivia 
Carla Amtmann, también hizo 
públicosu descontento. 

“Hay algunos elementos 
quea nosotros nos parecen cla- 
ves destacar, el primero para 
nuestros vecinos y vecinas de 
Valdivia, el río San Pedro es el 
río Calle-Calle y es el río Valdi- 
via, y por lo tanto cualquier 
afectación l río San Pedro es 
una afectación toda la cuenca 
y también ala calidad de aguas 
denuestra comuna. Por eso ya 
tenemos un precedente, los al- 
caldes y alcaldesas de Máfil, 
Panguipulli, Los Lagos y Valdi- 
via enel periodo anterior nos 

Notenemos la inten- 
ción ni de conversar 
nide negociar con la 
empresa porque ya 
sabemos que su dis- 
posición es deimpo- 
nerse en un territorio, 
sin respetar la consul- 
ta indígena y mucho 
menos la consulta 
ciudadana”. 

Ornella de Pablo 

Movimiento Río San Pedro. 
sinSalmoneras 

  

unimos en contra de Colbún, y 
ese proyectoselogró detenera 
propósito dela fuerza ciudada- 
na. En este caso creemos que 
esa misma articulación, con 

condiciones jurídicas y proce- 

UNO DE LOS PRINCIPALES RECLAMOS DE LOS ACTIVISTAS ES QUE EL PROYECTO LOGRÓ LA RCA EN UN CONTEXTO PAÍS DISTINTO AL ACTUAL.. 

RRSS MOVIMIENTO RÍO SAN PEDRO SIN SALMONERAS 

RSS MOVIMIENTO RÍO SAN PEDRO SIN SALMONERAS 

  

LAS MANIFESTACIONES PÚBLICAS SEGUIRÁN REALIZÁNDOSE. 

celebrando lo que ha significa- 
do el tremendo avance am- 
biental de tener aprobada la 
normasecundaria de aguas del 
río Valdivia. Eso pone nuevos 
estándares. Así que vamosa es- 
tar no solamente en estado de 

alerta, sino que muy activos 
apoyando todas las acciones 

  :sin duda disti es   
relevante también sostenerla”, 
explicó. 

La autoridad comunal tam- 

bién dijo: “Hay algo a todas lu- 
cesquenos preocupa. Está una 
RCA que se obtuvo en 2008, 
que fue previa a la existencia 
del Servicio deEvaluación Am- 
biental, previa a la existencia 
del Ministerio de Medio Am- 

biente, en plena construcción 
dela región de Los Ríos, y ade- 
más en condiciones totalmen- 

te distintas alas actuales. Hace 
un par de meses hemos estado 

quesean lasparaevitar 
que un proyecto que no nosen- 
trega garantías ambientales se 
pueda ubicar en un espacio 
quesin dudaafecta atodo el te- 
rritorio”. 

La diputada Ana María Bra- 
vo, que adhiere al Movimiento 
Río San Pedro sin Salmoneras 

igualmente cuestionó la anti- 
giledad dela Resolución de Ca- 
lificación Ambiental que logró 
el proyecto. 

“Es claro y no existe discu- 
siónenello, es que este proyec- 
to esnocivo parael territorio, 

para la comuna de Los Lagos y 
para toda la cuenca del río San 
Pedro. Se pretendeinstalar una 
salmonera en situación irregu- 
lar y obsoleta, con permisos 
ambientales que tienen 17 
años. De esetiempoa la fecha, 
hanocurrido muchos cambios 
normativo y ambientales. Hoy 
son distintas las realidades del 
territorio. Además, no se hizo 
un proceso consultivo a las co- 
munidades indígenas y en ge- 
neral, quienes tienen todo el 
derecho aun buen vivir”, seña- 
lóla parlamentaria. 

'TRANSVERSALIDAD 

Matías Fernández también es- 
tuvo en el hito de ingreso del 
recurso de protección. 

Elex consejero regional ad- 
hiere al Movimiento Río San 

Pedro sin Salmoneras y esotro 
férreo opositor ala instalación 

En Los Lagos 
hubo una marcha 

El pasado viernes vecinos 
de Los Lagos marcharon por 
las calles de la comuna en re- 
chazo al proyecto de la sal- 
monera. La manifestación 
fue parte de un calendario 
permanente de hitos públi- 
cos vinculados al tema. En fe- 
brerotambién representan- 
tes de Salmones Antártica 
S.A. presentaron el proyecto 

al Concejo Municipal de Los 
Lagos en una reunión agen- 
dada vía Ley del Lobby. La 
instancia fue encabezada por 
el alcalde Víctor Fritz y se 
realizó en la Sala Concejo 
Municipal de la Municipali- 
dad de Los Lagos, lo que ge- 
neró inquietud en el Movi- 
miento Río San Pedro sin Sal- 
'moneras. Ornella de Pablo 
señaló que en el encuentro 
solo se mostraron videos del 
proyecto y que en ningún 
momento se habló de los 
riesgos para la cuenca que 
habría producto de la pisci- 
cultura. En la ocasión, los re- 
presentantes de la empresa 
nose refirieron a los aspec- 
tos que están siendo cuestio- 
nados por la comunidad. 

de Salmones Antártica S.A. 

“Estamos frente a un pro- 
yecto que se está haciendo va- 
ler de áreasgrises y también de 
una RCA de hace mucho tiem- 
po, que claramente no es con- 
cordante con la situación ac- 
tual. Lo valorable es quela co- 
munidad y diversas institucio 
nesse han alineado para tratar 
derevertirlasituación. No obs- 
tante, ha costado tener una po- 
sición más clara por parte dela 
Municipalidad de Los Lagos en 
relación al rechazo o aproba- 
ciónaquese construya. Lo úni- 
coclaro ahoraeslaaprobación 
otorgada por la Dirección de 
Obras, que ala larga motivó el 
presente recurso de protec- 
ción. Yo esperaría por parte de 
lamunicipalidad, una posición 
clara frente a la comunidad”, 
señaló. 

Consultados sobre el recur- 
so de protección, desde la Mu- 
nicipalidad de Los Lagos decli- 
únaronrreferirse al tema porque 
no han sido notificados. 

Salmones Antártica S.A. 

tampoco emitió declaraciones 
en relación a los cuestiona- 

mientos planteados por la co- 
munidad. es 
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